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26 мая 2018 года. Мэр Москвы Сергей Собянин отпраздновал вместе с горожанами день рождения проекта «Активный гражданин» — уже четыре года на этой платформе проходят различные голо-
сования по улучшению столицы. Во время праздника глава города сообщил о своем решении баллотироваться на пост мэра  Москвы. И десятки тысяч жителей поддержали его
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На праздновании четырех-
летия проекта «Активный 
гражданин» 26 мая в Парке 
Горького мэр Москвы 
Сергей Собянин заявил 
о намерении повторно бал-
лотироваться на свой ны-
нешний пост. Выборы прой-
дут в сентябре 2018 года. 
Свое решение глава столи-
цы озвучил перед несколь-
кими десятками тысяч ак-
тивных горожан.
— Друзья, мы с вами развер-
нули огромные проекты. 
Они настолько масштабны 
и трудны, что требуют того, 
чтобы мы вместе это про-
должали, — сказал Сергей 
Собянин. — Я чувствую 
огромную ответственность 
за то, что москвичи поддер-
жали проекты, и мы вместе 
работаем над ними. 
Волонтеры, активные граж-
дане и множество простых 
москвичей поддержали 
мэра потому, что именно 
под его руководством город 
преображается. Важно лю-
дям и то, что они наконец-то 
могут сами высказываться, 
как должен измениться их 
двор, выбирать, какие цве-
ты и кустарники украсят 
любимый парк, на каких 
площадках будут играть их 
дети. И это мнение всегда 
бывает услышано. Боль-
шинство собравшихся вы-
разили готовность стать во-
лонтерами в штабе мэра.
После заявления о своем вы-
движении Сергей Собянин 
спустился со сцены и про-
должил общаться с москви-
чами, обсуждать развитие 
запущенных проектов. 
Один из них — платформа 
«Активный гражданин». 
— Мы поддерживаем поли-
тику правительства Мо-
сквы, потому что прежде 
чем что-то сделать, совету-
ются с жителями. Благодаря 
голосованию на «Активном 
гражданине» наш город ста-
новится зеленее и краше, — 
рассказали москвичи Ирина 

2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
72 экскурсии проведут в Московском 
метрополитене для иностранных туристов 
во время чемпионата мира по футболу — 2018 
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26 мая 2018 года. Мэр Москвы Сергей Собянин принял участие в праздновании четырехлетия проек-
та «Активный гражданин» в Парке Горького (1). Праздник собрал десятки тысяч москвичей (2)

Сергей 
Собянин идет 
на выборы 

Я живу в Москве уже двадцать семь лет — переехала 
с родителями из Воронежа, когда мне было десять. 
Получается, что большую часть жизни я прожила 
в столице, поэтому и считаю ее своим родным горо-
дом. Так вот, за последние годы мой любимый город 
очень преобразился: в Чертанове, где я провела дет-
ство, появились новые парки, велосипедные дорож-
ки, пешеходные зоны! Я помню, как станция метро 
«Чертановская» заканчивала серую ветку и около мет-
ро толпы людей ждали своих автобусов, а теперь по-
строили новые станции и толп нет. Пробок на Варшав-
ском шоссе тоже стало меньше — оно наконец поеха-
ло! Кроме того, Москва сегодня — один из самых 
чистых городов в мире. Я очень люблю путешество-
вать, много где была, поэтому знаю, о чем говорю. 
Ну и не могу не отметить огромное количество зеле-
ных зон в городе. Мало какой мегаполис может по-
хвастать таким количеством парков и лесов. Около 
дома, где я выросла, есть огромный Битцевский парк, 
где каждый год мы с друзьями и их семьями встреча-
ем весну на большом пикнике. И парк, несмотря 
на всю его популярность, облагорожен так, что ты чув-
ствуешь себя на природе, а не в большом городе. Как 
мегаполис Москва мне очень напоминает Нью-Йорк, 
в котором я немного жила — та же суета, жизнь 
«на бегу». И эта энергетика мне очень близка. Но могу 
сказать, что по красоте Москва обыгрывает Нью-
Йорк, что называется, всухую, так как там нет того ко-
личества исторических памятников, какие есть в Мо-
скве. И все это в сумме влюбляет в нашу столицу каж-
дого, как в свое время это случилось и со мной! 

ЛЮБИМЫЙ ОКРУГ

Лучший город Земли 

Совсем скоро в столице пройдет важное собы-
тие — чемпионат мира по футболу 2018 года. 
Какая Москва будет встречать го-
стей со всего мира, как измени-
лись город и Южный округ 
за последние годы, расска-
жут известные жители сто-
лицы в нашей новой рубрике.

ЮЛИЯ НАЧАЛОВА
певица, актриса и телеведущая

По словам главы города, за последние семь лет обновили 
треть лифтового хозяйства столицы.
— Это же колоссальные цифры, — подчеркнул Собя-
нин. — Всего около 30 тысяч лифтов.
Впрочем, на этом власти города останавливаться не на-
мерены. Уже есть план, согласно которому старые каби-
ны заменят сразу же по истечении срока их эксплуата-
ции. Только в этом году новые лифты появятся в 562 до-
мах. Кстати, в 2017-м новыми современными подъемни-
ками оборудовали более двух тысяч столичных много-
этажек, больше всего в Южном округе — более полутора 
тысячи лифтов. Всего же до 2020 года включительно об-
новят 7 тысяч подъемных устройств. Конечно же, с уче-
том инновационных технологий. Так Мослифт проводит 
испытания современной модели, где среди прочего бу-
дет установлена система видеосвязи между пассажиром 
и диспетчером. Она поможет дежурному быстро оце-
нить масштаб беды, успокоить пассажира, а в случае не-
обходимости вызвать бригаду экстренных служб.
— В Москве без лифтового хозяйства как без рук, — ска-
зал мэр, поблагодарив сотрудников предприятия за ра-
боту.
Как заметил мэр, скорость ремонта лифтов, которые 
вышли из строя, увеличилась в 20 раз. Если раньше рабо-
чие могли устранять неполадку почти месяц, то сейчас 
на это уходит сутки — максимум двое. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

В многоэтажных зданиях столицы не осталось 
лифтов старше 25 лет. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Лифты ремонтируют 
быстрее 

НАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

и Александр Ждановы, кото-
рые пришли на праздник. — 
В нашем дворе на Домоде-
довской высадили новые ку-
старники и сделали новые 
игровые площадки для де-
тей. А как преобразились 
парки в городе! 
Праздник в честь дня рожде-
ния проекта открылся ше-
ствием большого цветочно-
го корабля, на палубе кото-
рого играл живой оркестр. 
В небе парили воздушные 
змеи. А следом шагали ряже-
ные актеры на ходулях в яр-
ких костюмах. 
Тем временем вдоль набе-
режной у Парка Горького 
развернулись палатки, где 
были представлены и дру-
гие проекты правитель-
ства, — «Душевная Москва», 
«Московское долголетие», 
«Наш город» и «Волонтеры 
Москвы». 
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3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Газон площадью более 230 тысяч 
квадратных метров начнут обустраивать 
в конце лета в парке «Остров мечты» 
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение вдвое 
увеличить размер субсидии 
на установку шлагбаумов во 
дворах. Изменения ввели 
после встречи мэра с жите-
лями района Новокосино. 
Там он заявил: сделать двор 
безопасным можно не толь-
ко в зоне платной парковки, 
а в любом районе. 
— Приняли решение увели-
чить размер субсидии в два 
раза — с 50 до 100 тысяч 
руб лей  за каждый шлагба-
ум. И распространить право 
получения субсидий на 
установку шлагбаумов на 
все районы Москвы, — со-
общил мэр.
Вопрос установки шлагбау-
мов обсуждался и на встре-
че мэра с жителями района 
Зябликово.
— Выделяем субсидии на 
установку шлагбаумов на 
закрытие дворов, а голосо-
вание делаем в электрон-
ном виде, чтобы макси-
мально просто было, —  ска-
зал Сергей Собянин. —  
Проголосовали, мы вам суб-
сидию дали, вы установили 
шлагбаум и дальше сами его 
контролируете. Это очень 
важно.
«ЮГ» подробно рассказыва-
ют, как можно получить 
субсидию от города на уста-
новку шлагбаумов.

ПОВЫСИТЬ ВЫПЛАТЫ
Во-первых, размер субси-
дии увеличивается вдвое — 
с 50 до 100 тысяч рублей за 
каждый шлагбаум. Если для 
закрытия въезда во двор 
требуются два шлагбаума, 
то от города вы получите 
двести тысяч, если три — то 
триста тысяч рублей. 
Во-вторых, если раньше 
претендовать на субсидию  
можно было только по фак-
ту выполненных работ, то 
теперь ее перечислят аван-
сом. Сделают это после пре-
доставления необходимых 
документов. Среди них: 
протокол собрания соб-
ственников, согласование 
районного Совета депута-
тов и заключение договора.

— Инициативной группе 
больше не потребуется 
вкладывать свои деньги или 
обходить соседей для сбора 
денег, — добавил мэр.
Такие меры облегчат жизнь 
москвичей. Ведь, как пока-
зывает практика, сделать 
это бывает непросто.

ПРОЦЕДУРУ 
УПРОСТИЛИ
Еще один плюс для горожан: 
упрощается процедура по-
лучения субсидии. Для ее 
оформления жителям нуж-
но будет посетить Дирек-
цию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благо-
устройства соответствую-
щего административного 
округа только один раз. При 

этом срок принятия реше-
ния после предоставления 
необходимых документов 
сокращается до 10 дней.
Кроме того, постановление 
обязывает сотрудников 
окружных дирекций ЖКХ 
оказывать жителям содей-
ствие в заключении догово-
ров на получение субсидий. 
В частности, самостоятель-
но запрашивать часть необ-
ходимых документов.

ОНЛАЙНРЕШЕНИЕ
Помните, как раньше было:  
чтобы поставить шлагбаум, 
нужно собрать собственни-
ков жилья. Теперь можно 
воспользоваться сервисом 
«Электронный дом». Услуга 
уже доступна на «Активном 
гражданине».
— Чтобы упростить проце-
дуру, предлагаем жильцам 
воспользоваться системой
«Электронный дом» в  «Ак-
тивном гражданине». С ее 
помощью голосование 
можно провести заочно, 
в электронном виде, — по-
яснил Сергей Собянин.
Мэр особо отметил, что жи-
тели разных районов также 
сталкиваются с  проблемой 
шлагбаумов. И новые пра-
вила, по мнению мэра, по-
могут москвичам навести 
порядок в своих дворах.

■ Принять участие в проекте «Электронный дом» могут 
собственники жилых квартир, зарегистрированные по 
данному адресу жильцы, управляющие организации, 
Фонд капитального ремонта, жилищные товарищества.
■ Если вы хотите стать инициатором обсуждения, нужно: 
зарегистрироваться на сайте mos.ru, войти в свой про-
филь на портале ag.mos.ru, привязать свой личный ка-
бинет в системе «Активный гражданин» к сайту mos.ru 
(ввести ФИО, номер и серию паспорта, СНИЛС, дату рож-
дения).
■ Если вы хотите инициировать собрание, проинформи-
ровать о чем-то всех жильцов, нужно: зайти в свой про-
филь «Активного гражданина», выбрать раздел «Элек-
тронный дом», составить заявление. После одобрения 
(рассмотрение заявки около семи дней) уведомления 
появятся у всех жильцов дома и у заинтересованных ор-
ганизаций. Если вы хотите организовать опрос, нужно 
только открыть обсуждение в соответствующем разделе.

КАК РАБОТАЕТ ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОМ

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

ВА
ЧЕ
v.ch

Перекрыть въезд во двор посторонним стало значи-
тельно проще. И условия теперь такие привлекатель-
ные, и во дворах станет тише и чище — одни плюсы. 
Необходимо только помнить, что вся процедура долж-
на быть организована правильно, так как незаконно 
установленный шлагбаум немедленно демонтируется, 
причем за счет жителей, штраф тоже платят они. 

1. Принять решение. Провести 
общее собрание собственников 
помещений или воспользовать-
ся сервисом «Электронный дом». 
Большинство (51 процент) долж-
ны проголосовать за. Если домов 
несколько, опросить всех.

2. Выбрать подрядную органи-
зацию, которая разработает про-
ект. В нем необходимо указать 
место размещения и тип шлагба-
ума. Он не должен ограничивать 
проход пешеходов, проезд авто-
мобилей со спецсигналами.

3. Согласовать установку шлаг-
баума с советом депутатов муни-
ципального округа. Необходимо 
представить проект и решение 
собственников всех домов, 
во дворе которых планируют 
сделать конструкцию.

4. Согласовать установку шлаг-
баума с пожарной службой и Го-
сударственной инспекцией без-
опасности дорожного движения. 
Необходимо представить весь 
пакет разрешительных докумен-
тов, полученных ранее.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Оформляем правильно 

Установить 
шлагбаум 
стало дешевле 

29 мая 2018 года. Москвичка 
Анна Картоева с дочкой Элисой 
рада, что у их дома на Шипи-
ловской появился шлагбаум
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4 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Самую большую школу в стране с детским 
технопарком начнут строить летом на территории 
ЗИЛа. Она рассчитана на 2,5 тысячи учеников 
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Председателем правления 
жилищно-строительного 
кооператива (ЖСК) Татья-
на Михайловна работает 
больше пяти лет. Она отме-
чает, что жители их дома не 
всегда на собрании могут 
прийти к согласию. Но без 
этого нельзя сделать ниче-
го с общедомовым имуще-
ством — каждое изменение 
должно быть основано на 
решении общего собрания 
собственников жилья. Поэ-
тому создание электрон-
ной системы голосования 
просто необходимо.
Такая система уже суще-
ствует — «Электронный 

дом» на базе портала 
«Актив ный гражданин». 
Сергей Собянин сообщил, 
что она будет развиваться, 
так как в больших домах со-
брать людей, чтобы они все 
проголосовали, невозмож-
но. Этим пользуются не-
добросовестные управляю-
щие компании. Мэр под-
черкнул: чтобы перейти на 
электронную систему голо-
сования, необходимо еще 
раз собраться всем домом 
и принять решение. Он на-
звал и преимущества элек-
тронного голосования: 
данные, полученные таким 
путем, подделать невоз-

можно, каждый голос мож-
но проверить. 
— Мы сделали так, что вся 
база данных голосования 
хранится, помимо нашей, 
еще и на нейтральной пло-
щадке, которая нам не под-
чиняется, — сказал мэр.
Татьяна Михайловна гово-
рит, что самостоятельно за-
регистрироваться на порта-
ле не каждый может, мно-
гим жильцам дома около 
80 лет, и предлагает пове-
сить в подъезде экран, что-
бы житель мог голосовать, 
проходя мимо. Однако на-
сколько безопасна такая си-
стема? Инициативу про-

комментировал глава упра-
вы района Зябликово Кон-
стантин Князев. 
— При таком голосовании 
неизвестно, кто нажимает 
кнопку и пытается поуча-
ствовать в решении судьбы 
дома, — объясняет Кня-
зев. — А сервис «Электрон-
ный дом» на портале «Ак-
тивный гражданин» уже за-
рекомендовал себя как на-
дежный. Если пенсионер не 
умеет пользоваться ком-
пьютером, он может бес-
платно посещать курсы 
компьютерной грамотно-
сти в ТЦСО по программе 
«Московское долголетие».  
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
okruga@vm.ru

22 мая 2018 года. Татьяна Абдюханова попросила создать систе-
му голосования для многоквартирных домов в районе

Вместо торго-
вого центра 
будет зеле-
ный парк

Председатель Совета ветеранов района Зябликово Анге-
лина Зотова попросила мэра Москвы Сергея Собянина 
на его встрече с жителями 21 мая создать новый сквер 
у станции метро «Шипиловская». По ее словам, сейчас 
на этом месте пустырь. А еще одна зона отдыха для рай-
она, где живет 134 тысячи человек, будет совсем не лиш-
ней. Ее мечта — сделать там сквер Победы, где смогут со-
бираться ветераны, ведь большинству из них тяжело до-
бираться до Поклонной горы. 
— Мы бы в сквер пушку военных лет перенесли, — де-
лится планами председатель Совета ветеранов.
По плану на этом месте должен появиться торговый 
центр в составе транспортно-пересадочного узла «Ши-
пиловский». Мэр инициативу поддержал.
— Если жители не хотят торговый центр в составе ТПУ, 
то и незачем его там строить, — заявил Сергей Собянин 
и дал поручение разработать проект сквера.
Уже на следующий день сотрудники управы района при-
ступили к выполнению работ.
Первый заместитель главы управы района Зябликово 
Алексей Веришко сказал, что вопрос прорабатывается.
— Выходили с комиссией на указанный объект, — пояс-
нил он. — Совместно с управляющей компанией ГБУ 
«Жилищник» рассматривали варианты благоустрой-
ства данной территории и создания на ней взамен пу-
стыря сквера. 
Алексей Веришко добавил, что уже найдена подрядная 
организация-проектировщик для разработки проекта. 
По мере готовности план сквера представят жителям 
Зяб ликова для обсуждения.
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Экспертная комиссия исследовала земельный  
участок, где по просьбе жителей района Зяб-
ликово появится сквер Победы. 

Проект сквера Победы 
согласуют с жителями 

Ваше мнение засчитано 

Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс по адре-
су: Ореховый проезд, 43а, 
любовно именуемый жите-
лями «деревяшкой», вновь 
открылся для посещения 
после капитального ремон-
та. Работы проводили поч-
ти полтора года.  Вопрос от-
крытия ФОКа обсуждался 
21 мая на встрече жителей 
района с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным. Тогда 
же мэр пообещал построить 
второй комплекс в районе. 
Корреспонденты «ЮГ» 
вошли в обновленную «де-
ревяшку» и сразу же обра-

тили внимание, как краси-
во падает свет на прозрач-
ную гладь бассейна из рас-
положенных вверху ориги-
нальных окон. Здание, на-
поминающее финский до-
мик и, по слухам, спроекти-
рованное финнами, оста-
лось сделанным из дере-
ва — самого экологичного 
материала. Но внутри все 

поменялось: капитально 
отремонтированы инже-
нерные системы и чаша 
бассейна, раздевалки и ду-
шевые кабины, заменены 
системы вентиляции, осве-
щения. 
— Здесь не было ремонта 
с открытия — с середины 
1980-х годов, — рассказал 
«ЮГ» инженер ФОКа Анато-

лий Филин. — 
Воду раньше хло-
рировали вруч-
ную. Теперь у нас 
автомати ческая 
система водо под-
готовки с ульт-

рафиолетом. Никакого за-
паха хлора!
Преобразилось здание 
и снаружи: отреставриро-
ван фасад, заменен асфальт 
рядом с сооружением, вход-
ная группа выложена гра-
нитом. Как рассказала «ЮГ» 
и. о. заведующей комплекса 
Татьяна Горячева, в бли-
жайшее время планируется 
открыть занятия аквааэро-
бикой. Бассейн неглубо-
кий — метр двадцать, спе-
циально для детей — в нем 
удобно учиться плавать.
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
okruga@vm.ru

Любимый 
бассейн 
вновь 
открыли 

Вопрос о ремонте 
здания поднимали 
на встрече с мэром 

29 мая 2018 года. «Деревяшка» долго ждала ремонта. 
Вероника Николаева стала первой, кто искупался в чис-
той воде, которая больше не пахнет хлоркой

На встрече с мэром Москвы Сергеем Собяниным в Зябликове председатель правления ЖСК дома № 44/27 по Шипиловской улице Татьяна Абдюханова 
попросила мэра создать электронную систему голосования для многоквартирных домов. Традиционным способом принять решение жителям их дома 
очень сложно: собрать собственников не всегда получается, да и поспорить многие любят — серьезное мероприятие превращается в балаган.
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5ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Новые турникеты со стеклянными 
створками установили на станциях метро 
«Коломенская» и «Каширская» 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
1 июня 2018
№ 23 (799)
UGORIZONT.RU

На месте заброшенных бань в Бу-
латниковском проезде построят 
современный культурно-досуго-
вый центр, пообещал мэр Моск-
вы Сергей Собянин на встрече 
с жителями района Бирюлево За-
падное. Сейчас городские власти 
ищут инвестора для реализации 
проекта. Кто им станет — выяс-
нится уже в начале июня.
Председатель Общества инвали-
дов района Зинаида Куропатки-
на отметила, что здания пустуют 
уже более 20 лет. Культурный 
центр, по мнению жительницы, 
необходим, так как в Бирюлеве 
Западном не хватает площадей 
для организации досуговой дея-
тельности всех категорий насе-
ления — детей, молодежи и пен-
сионеров.
Как стало известно «ЮГ», 
два кирпичных здания — 
двухэтажное площадью 
1,9 тысячи квадратных 
метров и одноэтажное 
площадью 2,9 тысячи 
квадратных метров — по 
адресу: Булатниковский 
пр-д, 10а, стр. 1 и 2, а так-
же земельный участок 
площадью 3,3 тысячи 
«квадратов» выставлены на про-
дажу единым лотом. Участок 
продается под размещение куль-
турно-досугового центра. 
Депутат муниципального округа 
Бирюлево Западное Дмитрий 
Балашов сообщил  «ЮГ», что 
комплекс зданий выглядит раз-
рушенным, хотя, по данным БТИ 
на 2017 год, степень его износа 
составляет 59 процентов. 
— Комитет архитектуры и градо-
строительства разработал план 
для реализации объекта капи-
тального строительства. В 2015 
году в районе по нему проходили 
слушания. Сейчас важно найти 
инвестора: он разработает свой 
проект, здания бань снесут, а на 

их месте построят новое зда-
ние, — рассказал депутат муни-
ципального округа Бирюлево За-
падное Дмитрий Ба лашов. 
В культурно-досуговом центре 
откроются многочисленные 
кружки, будут проходить меро-
приятия для людей всех возрас-

тов. Важно, что здание располо-
жится в шаговой доступности 
для значительной части жителей 
Бирюлева Западного. До него бу-
дет удобно добираться и на об-
щественном транспорте. 
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
okruga@vm.ru

Бирюлевские бани 
ждут инвестора 

Центр культуры 
появится 
на месте 
заброшенных 
зданий 

— На выезде с Элеваторной улицы на Липецкую уста-
новлен светофор, в часы пик он создает большие проб-
ки — очень мало времени дается на зеленый сигнал, — 
изложил суть дела Артем Клинков.
Специалисты ЦОДД уже приступили к решению этого 
вопроса. 
— Сейчас мы проводим анализ ситуации на участке Эле-
ваторной и Липецкой улиц. Настройка светофоров — 
очень важный момент в организации движения, так как 
нужно соблюсти баланс и для автомобилистов, и для го-
родского транспорта. По итогам мониторинга будет 
скорректирован режим работы светофоров, — проком-
ментировали ситуацию в ЦОДД.
Как пояснили в пресс-службе учреждения, мониторинг 
будет длиться несколько недель. 
— Необходимо пристально понаблюдать во все дни не-
дели и в любое время суток, — рассказали в ЦОДД.
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА
okruga@vm.ru

В редакцию «ЮГ» обратился житель Бирюлева Западного Артем Клинков. Студент пожаловался на неотрегулиро-
ванную работу светофора на эстакаде, соединяющей Западное и Восточное Бирюлево. Специалисты Центра органи-
зации дорожного движения пообещали рассмотреть вопрос.

21 мая 2018 года.  Зеленый будет гореть дольше — после мониторинга, который 
проводит ЦОДД

Светофор отрегулируют 
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Строить новую или реконструиро-
вать? Жители Бирюлева Западного 
решают судьбу поликлиники в Бу-
латниковском проезде, 16а, кото-
рая работает более полувека. В го-
лосовании нужно выбрать один из 
вариантов — построить новое по 
адресу: ул. Медынская, вл. 6, или ре-
конструировать старое здание.
Устанавливать ли досрочно шумо-
защитные экраны вдоль участка до-
роги от Каширского до Варшавско-
го шоссе, или дождаться целостной 
реконструкции дорог, определят 
жители.

Жителям Зябликова предстоит ре-
шить, быть ли на пустыре около 
станции метро «Красногвардей-
ская» площадке для городских фес-
тивалей и ярмарок. Проект после 
разработки разместят на сайте «Ак-
тивный гражданин». Там и пройдет 
голосование. 
Нужен ли еще один каток в районе, 
определит второе голосование, ко-
торое проводят среди жителей Зяб-
ликова.

Судьбу детской поликлиники 
и возможность установки 
шумозащитных экранов 
вдоль магистрали решат жи-
тели района Бирюлево За-
падное. Голосование про-
должается. 

Нужно ли делать площадку 
для проведения различных 
фестивалей и ярмарок на пу-
стыре около метро, а также 
стоит ли строить еще один 
каток в районе Зябликово — 
решат жители во время го-
лосования. 

Здоровье 
и защита 

Выбираем 
развлечения 

РЕШАЮТ ЖИТЕЛИ

ГОЛОСОВАНИЕ

ПРОГОЛОСОВАТЬ 
МОЖНО В ТЦСО 
ЧЕРТАНОВО, 
ЦЕНТРЕ МОИ ДО
КУМЕНТЫ, УПРА
ВЕ РАЙОНА, КУЛЬ
ТУРНОМ ЦЕНТРЕ 
ДРУЖБА, 
ФИЛИАЛЕ ПОЛИ
КЛИНИКИ № 98 
ИЛИ НА САЙТЕ ГА
ЗЕТЫ ЮГ  
UGORIZONT.RU 

ПРОГОЛОСОВАТЬ 
МОЖНО В ЦЕНТРЕ 
МОИ ДОКУМЕН
ТЫ, УПРАВЕ РАЙ
ОНА, ТЦСО ЦАРИ
ЦЫНСКИЙ ФИ
ЛИАЛ ЗЯБЛИКО
ВО, БИБЛИОТЕКЕ 
№ 153 ИЛИ НА САЙ
ТЕ ГАЗЕТЫ ЮГ  
UGORIZONT.RU 

28 мая 2018 года. Де-
путат муниципального 
округа Бирюлево За-
падное Дмитрий Бала-
шов показывает, в ка-
ком состоянии сейчас 
здания Бирюлевских 
бань



6 МОСКОВСКАЯ СМЕНА
Игровую программу «Здравствуй, лето» 
устроят 7 июня в библиотеке № 144 
(Ореховый бул., 37, корп. 2). Начало в 19:00 
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С 1 июня открылись занятия 
для школьников в рамках 
програмы «Московская сме-
на». Площадки для отдыха 
детей в возрасте от 7 до 
14 лет открылись в каждом 
округе столицы. Помимо 
образовательных и спор-
тивных школ, центров соц-
обслуживания программы 
детского отдыха подготови-
ли и городские парки. Как 
будет проходить «Москов-
ская смена» в  «Царицыне», 
корреспонденту «ЮГ» рас-
сказала генеральный ди-
ректор музея-заповедника 
Елизавета Фокина.
Елизавета Борисовна, что 
предложит парк детям в рам-
ках программы «Московская 
смена»? 

Летом этого года в музее-за-
поведнике «Царицыно» 
впервые пройдет несколько 
образовательных смен. На-
пример, смена «Лето во 
Дворце» для детей 7–11 лет, 
которые в течение четырех 
дней будут изучать дворцо-
вый этикет и бальные пра-
вила, переодеваться в «га-
лантных кавалеров» и «эле-
гантных дам» (для этого 
у нас есть целый детский 
гардероб с костюмами 
в духе XVIII века), сами ста-

вить спектакли и пробовать 
делать  ботанические рисун-
ки. Первая смена «Лето во 
Дворце» пройдет с 4 по 
8 июня, вторая — с 11 по 
15 июня, третья — с 18 по 
22 июня и четвертая — 

25–29 июня. Будет еще одна 
летняя смена — «Археоло-
гия в Царицыне». Она прой-
дет с 4 по 15 июня и бу-
дет рассчитана на детей 
10–14 лет. Если ваш ребенок 
любит историю, склеивает 
разбитые чашки, как древ-
негреческие сосуды, мы 
найдем ему единомышлен-
ников. Кроме прогулок по 
старинному и богатому на 
археологические находки 
парку он станет слушателем 
лекций и участником семи-
наров,  топосъемок. Поми-
мо этого, его ждет путеше-
ствие в музейное хранили-
ще и библиотеку для науч-
ных сотрудников. 
А для старшего поколения 
у вас что-то проводят? Есть ли 

занятия в рамках программы 
«Московское долголетие»?
В «Царицыне» всегда с боль-
шим уважением относи-
лись к людям старшего воз-
раста. К примеру, на нашей 
знаменитой Царицынской 

танцплощадке, которая су-
ществует в парке с 2014 
года, пять дней в неделю 
проводятся танцевальные 
вечера для пенсионеров 
и утренние тренировки: 
бесплатные уроки истори-

ко-бытовых и бальных тан-
цев, занятия йогой, тайцзи-
цюань и цигуном. На По-
кровской стороне парка 
можно заниматься на все-
погодных тренажерах, раз-
работанных с учетом по-

требностей людей старшего 
возраста.
Сезон в парке уже открылся. 
Чем порадует «Царицыно» 
москвичей этим летом?
В ближайшие несколько ме-
сяцев в парке и музее «Цари-
цыно» будет масса всего — 
новый флот весельных лодок 
и катамаранов на прудах, 
новая навигация по парку 
и музею, специальные вен-
динговые автоматы, в кото-
рых можно будет купить без-
опасный и полезный корм 
для белок и птиц. В августе 
в парке пройдет большой фе-
стиваль «Дачное Царицы-
но», в рамках которого по 
выходным мы будем устраи-
вать концерты, поэтические 
вечера, лекции и чаепития 
под открытым небом. Тогда 
же, в августе, мы отпраздну-
ем ставший уже традицион-
ным День истории Царицы-
на. 243 года исполнится 
в этом году с того дня, как 
императрица Екатерина II 
переименовала усадьбу Чер-
ная Грязь в Царицыно.
Какие новшества, внедренные 
в последний год, вы отметили 
бы особо? 
Я не случайно упомянула 
нашу новую навигацию. Не 
будет большим преувеличе-
нием сказать, что это самая 
важная инновация за по-
следние годы, внедренная 
в парке. Царицыно — это 
огромная территория. Ко-
нечно, заблудиться, гуляя по 
аллеям, невозможно, но 
знать, в каком направлении 
находится Большой дворец, 
как выйти к фонтану или 
к автобусной остановке, не-
обходимо. Мы разработали 
систему навигационных 
знаков, указателей и инфор-
мационных стендов. До кон-
ца июня монтаж навигаци-
онных конструкций в парке 
будет завершен.
Какова динамика посещения 
парка? 

В прошлом году наш парк 
посетили более пяти милли-
онов человек. В музей из 
них зашел каждый пятый. 
Уверена, этот показатель 
будет расти.
В каком направлении плани-
руете развиваться? 
В ближайших планах от-
крыть небольшую экспози-
цию под открытым небом — 
«Сад лекарственных расте-
ний», в которой можно бу-
дет увидеть некоторые виды 
лекарственных трав и цве-
тов. В музее до конца года  
организуем несколько ин-
тересных выставок, в том 
числе большую экспозицию 
об истории строительства 
дворцового комплекса и его 
архитекторах Василии Ба-
женове и Матвее Казакове. 

Беседовала
ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА 
okruga@vm.ru

27 мая 2018 года. 
Юная посетитель-
ница парка «Цари-
цыно» Аня Канаева 
запускает воздуш-
ного змея на фести-
вале «Пестрое 
небо» (1). 28 авгу-
ста 2017 года. Гене-
ральный директор 
музея-заповедника 
«Царицыно» Ели-
завета Фокина (2)

Столичные школьники 
впервые в этом году 
1 июня придут на за-
нятия по программе 
«Московская смена». 
Кроме традиционных 
мероприятий ребят ждут 
новшества. Изменились 
и условия пребывания. 
Для удобства время, 
которое ребенок прово-
дит в городском лагере, 
продлили на час — 
до 19:00. В этом году 
можно было выбрать 
из трех направлений 
отдыха: образователь-
ное (работает только 
в июне), спортивное (две 
смены, вторая закан-
чивается 30 июля) и со-
циальное (три смены, 
до 28 августа). Скучать 
детям не придется — их 
ждет масса развлека-
тельных мероприятий: 
мастер-классы, посе-
щение музеев, театров 
и анимационных цен-
тров, кружки и спортив-
ные состязания — каж-
дое учреждение подго-
товило свою программу. 
Следить за детьми будут 
четыре тысячи педаго-
гов и 400 медицинских 
работников. В этом году 
в Южном округе будет 
работать 31 учреждение, 
где ребята смогут отдох-
нуть летом. Всего детей 
готовы принять 247 сто-
личных центров дневно-
го пребывания.

ПЕРВАЯ СМЕНА

ВАЖНО

Ступай, сударыня, 
за приключениями 

«Московская смена» пройдет еще 
в 12 учреждениях социальной защи-
ты Южного округа: 
■ ГБУ ТЦСО «Коломенское» филиал 
«Нагатино-Садовники», пр-т Андропо-
ва, 42, корп. 1
■ ГБУ ТЦСО «Орехово», ул. Шипилов-
ская, 9, корп. 2
■ ГБУ ТЦСО «Орехово» филиал «Брате-
ево», ул. Алма-Атинская, 10, корп. 3
■ ГБУ ТЦСО «Царицынский», ул. Весе-
лая, 11
■ ГБУ ТЦСО «Чертаново» филиал «На-
горный», ул. Фруктовая, 5, корп. 3
■ ГБУ ТЦСО «Чертаново» филиал «Чер-
таново Южное», ул. Чертановская, 60
■ ГБУ ТЦСО «Чертаново» , ул. Медын-
ская, 11а
■ ГБУ ЦСПСиД «Берегиня», ул. Нага-
тинская, 27, корп. 3
ГБУ ЦСПСиД «Берегиня» филиал «На-
гатинский», Нагатинская набережная, 
44, корп. 1
■ ГБУ ЦПСиД «Планета семьи» филиал 
«Орехово», Каширское ш., 148, корп. 2
■ ГБУ ЦПСиД «Планета Семьи», Бори-
совский пр-д, 15, корп. 3
■ ГБУ ЦССВ «Вера. Надежда. Любовь», 
ул. Лебедянская, 26, корп. 3

КСТАТИ

2
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7МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ
Пушкинский танцевальный вечер проведут 6 июня 
в филиале «Москворечье-Сабурово» (ТЦСО 
«Царицынский») по адресу: Каширское ш., 60, корп. 2 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
1 июня 2018
№ 23 (799)
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Кружевная 
арифметика 

16 мая 2018 года. Пре-
подаватель Людмила 
Ставровская (справа) 
показывает ученице 
Татьяне Самсоновой 
(слева), как связать 
кружевной зимний 
платок

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ 
ЦЕНТРЫ 
СОЦОБСЛУЖИВАНИЯ 
ТЦСО В ЮЖНОМ 
ОКРУГЕ

ТЦСО «Коломенское» — 
(499) 614-75-03
Филиалы: 
■ «Даниловский» — 
(499) 235-96-62
■ «Донской» — 
(499)127-69-90
■ «Нагатино-Садовни-
ки» — (499) 504-13-07
■ «Нагатино» — 
(499) 614-11-30

ТЦСО «Орехово» — 
(499) 218-36-60
Филиалы:
■ «Орехово-Бо-
рисово Южное» — 
(495) 392-66-26
■ «Братеево» — 
(495) 340-84-17, 
(495) 342-09-46
■ «Борисово» — 
(495) 340-61-09

ТЦСО «Царицын-
ский» — 
(499) 725-89-82
Филиалы:
■ «Москворечье-Сабу-
рово» — (499) 324-87-34
■ «Бирюлево Восточ-
ное» — (495) 329-33-86
■ «Бирюлево» — 
(495) 655-33-00
■ «Зябликово» — 
(495) 394-75-61

ТЦСО «Чертаново» 
Филиалы:
■ «Бирюлево Запад-
ное» — (495) 123-55-15
■ «Чертаново Север-
ное» — (495) 316-96-22
■ «Чертаново Юж-
ное» — (495) 386-44-74
■ «Нагорный» — 
(499) 794-74-87
■ «Чертаново Централь-
ное» — (495) 313-83-09

КУДА ОБРАЩАТЬСЯКак стать участником проекта: 

Подать за-
явку на участие 
в проекте

Предъявить 
пас порт, СНИЛС, 
социальную 
карту

Выбрать инте-
ресное для себя 
занятие

Обратиться 
в ближайший 
центр социально-
го обслуживания

НАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

Призер номинации «Начи-
нающий пользователь» 
Любовь Карякина предста-
вила территориальный 
центр соцобслуживания 
«Орехово». 
— Очень рада, что вошла 
в тройку лидеров. В наше 
время необходимо повы-
шать компьютерную гра-
мотность среди людей на-
шего возраста. Нужно идти 

в ногу со временем, — про-
комментировала Любовь 
Карякина. — Если можно 
что-то сделать быстрее 
благодаря новым техноло-
гиям, то этому обязательно 
нужно учиться. 
В чемпионате приняли уча-
стие 72 человека. Они про-
явили свои навыки в рабо-
те с офисными программа-
ми, которым обучились на 

занятиях: строили марш-
руты, находили информа-
цию по картинкам и пока-
зывали, как пользоваться 
антивирусными програм-
мами. На каждое задание 
отводилось 15–20 минут. 
Участники до чемпионата 
не знали, какое задание им 
предстоит выполнить.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

Чемпионат по компьютерному многоборью в рамках «Московского дол-
голетия» прошел 25 мая в столице среди жителей старшего поколения. 
Бронзовым призером стала Любовь Карякина из Южного округа.

Призер компьютерных игр 
Премии имени Николая 
Островского будут ежегод-
но присуждаться инвали-
дам и их коллективам, до-
бившимся выдающихся 
успехов в различных обла-
стях науки, спорта, творче-
ства и других сферах.
Всего учреждено десять но-
минаций, среди них — за 
выдающиеся достижения 
в изобразительном и ис-

полнительском искусстве, 
в литературе и публици-
стике, в области дизайна 
и моды, за стойкость, ду-
ховные силы и значитель-
ные достижения в различ-
ных сферах жизнедеятель-
ности, за существенный 
вклад в создание условий 
для всестороннего разви-
тия людей с ограниченны-
ми возможностями здоро-

вья в сфере культуры и ис-
кусства.
Премии учреждены с це-
лью привлечь внимание 
горожан к людям с инва-
лидностью, которые не 
сдались, смогли найти свое 
настоящее  призвание и до-
стичь высот в любимом 
деле. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Премии имени Николая Островского учреждены городским правитель-
ством. Их цель — помочь маломобильным горожанам. Теперь премии 
будут ежегодно присуждать за успехи в разных сферах деятельности.

Талантливым помогут премиями 

На пенсии горизонт воз-
можностей расширяется. 
Так считает Людмила Став-
ровская, волонтер террито-
риального центра социаль-
ного обслуживания «Коло-
менское» филиала «Дани-
ловский». 
Людмила Ивановна всю 
жизнь была патентным экс-
пертом в области химии 
и фармации, а сейчас вяжет 
и других этому полезному 
делу учит.
— Дурака я, в общем, не ва-
ляю даже на пенсии,  — сме-
ется Людмила Ивановна. — 
Для меня вязание всегда 
было увлечением. Сейчас 
больше свободного време-
ни, и хобби нужно ставить 
на первое место.
Начинается мастер-класс. 
Людмила Ставровская рас-
сказывает о техниках вяза-
ния и показывает, каких ре-
зультатов может достичь 
каждый, если будет тру-
диться.
— Нам понадобится ариф-
метика, чтобы читать схему 

и вывязывать узор, — объ-
ясняет рукодельница. — 
А так это ерунда. Только вы 
потом это поймете.
Она показывает готовые из-
делия.  Ученицы с интере-
сом смотрят и не верят, что 
уже скоро смогут так же.
Год назад к ней на занятия 
пришла Татьяна Самсонова. 
— У меня все валилось из 
рук, ничего не получалось. 
Плакала на занятиях. Дума-
ла, что это не мое, — с улыб-
кой на лице вспоминает Та-
тьяна Николаевна. — Но 
мне очень хотелось на-
учиться вязать. Сейчас мно-
гое получается само собой, 
но за советом я прихожу на 
каждое занятие.
В прошлом Татьяна Самсо-
нова — машинистка. 

— Когда я узнала, чем она 
занималась раньше, я по-
няла, что она же печатала 
вслепую десятью пальца-
ми! И здесь ведь так же, — 
объясняет Людмила Став-
ровская. — Главное терпе-
ние, практика. Потом уже 
руки сами вяжут, как по 
нотам. 
Уже спустя год Татьяна Ни-
колаевна связала себе ко-
стюм, который состоит из 
юбки и жакета, платок 
и еще много разных вещей.
В мае было заключительное 
занятие. Запись на курс по 
вязанию открыта, и уже 
с сентября Людмила Ива-
новна будет учить вязать 
новеньких и показывать 
другие приемы постоянным 
ученикам. 

Мастерица учит терпению. 
Самые сложные узоры 
получаются не сразу 
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8 9ПРЯМОЙ РАЗГОВОРПРЯМОЙ РАЗГОВОР
28 площадок подобрано на юге столицы 
для строительства стартовых домов 
по программе реновации 

Квест «Тайна Культурного центра» пройдет 
для детей 4 июня в КЦ «Братеево» по адресу: 
ул. Братеевская, 16, корп. 3 
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Сколько всего услуг можно 
получить в «Моих докумен-
тах»? 
В центрах можно получить 
более 170 государственных 
услуг. Весь перечень можно 
найти в наших каталогах, 
которые есть в каждом цен-
тре. У нас был случай: 
в центр приходит человек, 
для которого «Мои доку-
менты» — все еще новинка, 
берет каталог и говорит: 
«А что, прямо все эти услуги 
можно получить в одном 
месте?» И когда получает 
положительный ответ, сто-
ит и выбирает, какой бы до-
кумент оформить прямо 
сейчас.
Приспособлены ли центры 
гос услуг для маломобильных 
граждан? 

Мы стараемся сделать так, 
чтобы «Мои документы» 
были комфортны для посе-
щения всем жителям. Поэ-
тому ряд центров оборудо-
ван пандусами, поручнями, 
системами вызова помощи, 
воспользовавшись которы-
ми, заявитель из числа ма-
ломобильных групп населе-
ния сможет получить по-
мощь. В целом в центрах 
пути движения простор-
ные, препятствий к получе-
нию услуг нет, а в некото-
рых даже специально отве-
дены кабинеты приема ма-
ломобильных групп населе-
ния. Конечно, мы стараем-
ся делать больше для мало-
мобильных граждан и по-
стоянно работаем над улуч-
шениями. Также наши со-

трудники в рамках обуче-
ния проходят тренинг 
«Культура обслуживания 
людей с инвалидностью 
и маломобильных групп на-
селения», где они учатся 
правильно и тактично ока-
зывать содействие разным 
категориям маломобиль-
ных граждан. Для людей 
с инвалидностью по слуху 
предусмотрены услуги сур-
допереводчика. При обра-
щении посетителя с нару-
шением слуха в центр госус-
луг специалист центра с по-
мощью планшетного ноут-
бука связывается с операто-
ром диспетчерской служ-
бы — переводчиком русско-
го жестового языка.
Есть ли в центрах госуслуг 
детские комнаты, чтобы ро-
дители могли спокойно сде-
лать свои дела, пока их ребе-
нок играет? Если нет, то пла-
нируется ли такое в будущем? 
Наша цель — комфортное 
получение услуг для всех 
жителей. Родителям с деть-
ми удобно в наших центрах: 
во всех офисах расположе-
ны комнаты матери и ре-
бенка, оборудованы дет-
ские уголки, где дети могут 
поиграть, пока родители за-
нимаются оформлением 
документов. Кстати, мы не 
только создаем условия для 
развлечения малышей, но 
и заботимся о развитии ма-

леньких заявителей — 
в детских уголках появи-
лись развивающие книжки 
с раскрасками, задачками, 
правилами русского языка 
и заданиями на логику.
Кто чаще всего приходит 
за услугами в центры? Есть ли 
портрет типичного посети-
теля? 
Мы предоставляем самые 
важные государственные 
услуги — к нам приходят 
жители любого пола и воз-
раста за паспортом, загран-
паспортом, свидетельством 
о рождении, перерасчетом 
ЖКХ. В центрах госуслуг, 
конечно, нет и не может 
быть того, что называется 
«целевая аудитория». Мы 
одинаково качественно 
предоставим услуги всем 
жителям, постараемся 
вникнуть в проблему любо-
го и помочь заявителю.
При этом, если обратиться 
к статистическим данным, 
чаще всего к нам приходят 
женщины. Для сравнения: 
в 2014 году 60 процентов 
наших посетителей — жен-
ского пола, к 2017 году этот 
процент вырос до 70. Что 
касается возраста — тут 
сложно выделить преобла-
дающую группу. К нам при-
ходят и школьники, и сту-
денты, и молодые родители, 
и жители среднего и стар-
шего возраста. 

Самое важное — 98 процен-
тов посетителей довольны 
работой наших центров. 
И это не просто цифра, а ре-
альные отзывы посетите-
лей. Так что главное — по-
мочь каждому, сделать так, 
чтобы человеку было ком-
фортно получать услуги.
Центры госуслуг расположе-
ны в пешей доступности 
от дома. Сохраняется ли это 
правило в Южном округе? 
Центры «Мои документы» 
открыты в каждом районе 
Москвы. Адреса подбира-
лись с учетом пожеланий 
жителей: в проекте «Актив-
ный гражданин» проводят-
ся опросы не только для 
определения места центра, 
но и после его открытия — 
чтобы жители оценили уро-
вень комфорта и доступно-
сти. Сами понимаете, слож-
но открыть центр госуслуг 
в пешей доступности от 
каждого дома. Но мы тща-
тельно подбираем адреса 
для наших центров: на пе-
ресечении транспортных 
путей, рядом с остановками 
наземного транспорта 
и станций метро, внутри 
спальных районов или на 
территории торговых цен-
тров. Чтобы всем было 
удобно добираться.
Есть ли центры в Южном окру-
ге, которые работают кругло-
суточно или до позднего вече-

ра, чтобы москвичи могли по-
пасть в них после рабочего 
дня? Какой центр госуслуг 
на юге столицы самый посе-
щаемый? С чем это связано? 
В Москве все районные цен-
тры госуслуг работают по 
единому графику: ежеднев-
но с 8 утра до 8 вечера. Флаг-
манский офис в центре сто-
лицы работает с 10 утра до 
10 вечера. Так как центры 
есть во всех районах горо-
да, можно забежать в лю-
бой удобный офис рядом 
с работой, например, в обе-
денный перерыв или по 
пути домой. Поход в центр 
не займет много времени — 
среднее время ожидания 
в очереди составляет 3 ми-
нуты. Кстати, графики сред-
ней загруженности каждо-
го центра всегда можно 
найти на нашем официаль-
ном сайте. Они позволят за-
ранее продумать визит 
и оформить необходимые 
документы еще быстрее.
Чаще всего в первом квар-
тале 2018 года жители обра-
щались в центр госуслуг Би-
рюлева Восточного. И не-
удивительно — этот рай-
он — один из самых густо-
населенных в Южном окру-
ге. Но независимо от загру-
женности центров очереди 
не придется ждать более 
15 минут в любом нашем 
центре. А если такое вдруг 
произойдет — мы угостим 
вас чашечкой кофе.

Беседовала
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Какие самые популярные 
услуги среди жителей Юж-
ного округа и каков пор-
трет типичного посетителя 
центра госуслуг — об этом 
и многом другом «ЮГ» рас-
сказала директор центров 
«Мои документы» Елена 
Громова. 

Скажите, пожалуйста, по-
пулярны ли центры госуслуг 
среди жителей Южного ок-
руга? 
На юге москвичи особенно 
любят наши центры: в 2017 
году в центрах Южного 
округа зафиксирован мак-
симальный показатель по 
количеству обращений — 
три миллиона! Население 
округа составляет более 
1,7 миллиона человек — 
и только представьте: за год 
эти жители обратились бо-
лее трех миллионов раз за 
оформлением паспорта, 
свидетельства о рождении, 
социальной карты, пере-
оформлением водительских 
прав и другими важными го-
сударственными услугами.
Что касается самой популяр-
ной услуги: в центры гос-
услуг Южного округа, как 
и в большинстве округов 
столицы, жители чаще всего 
обращаются за информаци-
ей жилищного учета. Но 
в ЮАО у нас есть юбилейная 
услуга: в центрах на юге вы-
дано уже 30 тысяч свиде-
тельств о рождении! Раньше 
выдавать их могли только 
сотрудники ЗАГСа, но в мае 
2015 года стартовал пилот-
ный проект по регистрации 
рождения, смерти и ус-
тановлению отцовства 
в «Моих документах». К лету 
2016 года услуга уже была 
доступна во всех столичных 
центрах и до сих пор пользу-
ется популярностью у мо-
сквичей: как мы видим, 
и у жителей Южного округа 
в том числе. 
Конечно, мы не стали оста-
навливаться только на этом 
и сделали возможным полу-
чение сразу нескольких ус-
луг в рамках различных 

жизненных ситуаций: «Рож-
дение ребенка», «Многодет-
ная семья», «Перемена име-
ни», «Оформление наслед-
ства», «Смена места житель-
ства» и «Приобретение жи-
лья». Известно, что в этих 
ситуациях жителям нужно 
оформлять большой объем 
документов. Мы постара-

лись максимально упро-
стить эти процессы для 
удобства москвичей. 
Центры госуслуг «Мои доку-
менты» есть в каждом районе 
Москвы. Сколько людей еже-
дневно их посещают? 
Да, действительно, всего 
в Москве 128 центров, так 
что все москвичи имеют до-

ступ к получению государ-
ственных услуг. Ежедневно 
в столичные центры «Мои 
документы» приходит более 
70 тысяч человек, а в про-
шлом году в центрах зафик-
сировано более 25,5 милли-
она обращений.
Добавятся ли новые услуги 
в этом году? 

Мы стараемся постоянно 
развиваться, улучшать 
наши центры и качество 
предоставления государ-
ственных услуг. В наших 
центрах проводим пилот-
ные проекты: если появля-
ется новая услуга, мы сна-
чала запускаем ее только 
в нескольких центрах, смо-
трим, удобно ли жителям, 
пользуется ли услуга попу-
лярностью. Если жителям 
все нравится, мы распро-
страняем получение услуги 

15 мая 2017 года. Директор 
центров госуслуг «Мои доку-
менты» Елена Громова (1). 
27 мая 2017 года. Сотрудница 
МФЦ Кристина Баранова 
выдает талон Сергею Медве-
деву (2)

Жители Южного округа три миллиона раз 
посетили «Мои документы» в прошлом году 

Расположение офисов стараются выбирать 
рядом с метро или остановками 

 Директор центров «Мои документы» 

Уже четыре тысячи зри-
телей чемпионата мира 
по футболу 2018 года по-
лучили паспорта болель-
щиков в центрах госус-
луг. Заявку на получение 
документа можно подать 
в любом центре госуслуг 
столицы.

КСТАТИ

государственных услуг могут по-
лучить жители столицы, обратив-
шись в центры «Мои документы». 
Они работают каждый день 
с 8 утра до 8 вечера

ЦИФРА

170

Консультант стойки 
информации поможет 
сориентироваться 

Для посетителей 
МФЦ — компьюте-
ры с доступом в ин-
тернет. Совершенно 
бесплатно

Туалет

Здесь можно 
сделать фото 
на документы

Инвалиды I и II групп, 
а также ветераны обслу-
живаются вне очереди

Дети могут провести время 
в игровой зоне

Центр 
госуслуг 

Талон электронной 
очереди доступен 
в терминале

Елена Громова: 
Мы предоставляем 
качественные 
услуги всем 
горожанам 

на всю сеть центров. Напри-
мер, пилотный проект по 
оформлению водительских 
удостоверений в «Моих до-
кументах» был запущен 
в декабре 2016 года в цен-
тре госуслуг Красносель-
ского района. Далее коли-
чество центров росло, 
а с 1 февраля 2018 года все 
московские центры оказы-
вают эту услугу. Мы получи-
ли обратную связь от жите-
лей — москвичам действи-
тельно удобно менять пра-
ва в центрах госуслуг.
В «Моих документах» уже 
год успешно предоставля-
ются услуги налоговой 
службы по приему налого-
вых деклараций 3-НДФЛ 
и выдаче ИНН. С января 
2018-го все многофункцио-
нальные центры столицы 
принимают заявления на 
новую ежемесячную выпла-
ту в связи с рождением или 
усыновлением первого 
и второго ребенка. У нас воз-
можно оформить госуслуги 
«одним пакетом». Из самых 
новых: жизненные ситуа-
ции «Смена места житель-
ства» и «Приобретение жи-
лья». С 17 января 2018 года 
предоставление услуг по 
этим жизненным ситуациям 
распространилось на всю 
сеть «Моих документов».

1

2

Время ожидания 
в очереди — 
не более 15 минут
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10 Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Роликовую дискотеку организуют 
8 июня по адресу: Ореховый бульвар,18. 
Начало мероприятия в 16:00 
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Не пробуйте жизнь 
на прочность 
Дело в том, что на юге столицы, 
увы,  тоже тонут люди. В прошлом 
году, например, в Моск ве погибли 
на воде 57 человек, из них 13 — 
в нашем округе. Почему? 
Согласно статистике, которую об-
народовали спасатели, все не-
счастные случаи произошли на во-
доемах, для купания не предна-
значенных. Основными причинами 
гибели стали: купание в нетрезвом 
виде (55 процентов случаев), не-
умение плавать (18 процентов), от-
сутствие контроля за больными, 
престарелыми и детьми (16 про-
центов) и купание в ночное и ве-
чернее время (11 процентов).
Виноваты не водоемы или спаса-
тели, даже не «третьи лица». Вино-
ваты сами. Те, кто в упор не видят 
таблички «Купание запрещено». 
Те, кто вдруг начинают мнить себя 
великими пловцами и забывают 
об элементарной безопасности. 
Друзья, понятно, что хочется оку-
нуться в воду. Так, может, будем 
купаться на официальном пляже 
и под присмотром спасателей?

В Москве стартовал купаль-
ный сезон. Безопасность 
на воде становится в Южном 
округе одной из самых акту-
альных тем.

РЕПЛИКА

НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

БЕЗОПАСНОСТЬ

■ В районе Нагатин-
ский Затон задержали 
подозреваемую, кото-
рая за деньги реги-
стрировала в своей 
квартире иностранцев, 
зная, что они не будут 
там проживать. 

■ В Нагатино-Садов-
никах полицейские за-
держали подозревае-
мого в краже. 84-лет-
ний пострадавший шел 
домой из банка. 
В подъезде его тол-
кнул мужчина, а затем 
помог собрать рассы-
павшиеся деньги. 
Дома пенсионер обна-
ружил, что вместо ку-
пюр у него деньги 
из «Банка приколов». 

■ Автопатруль Орехо-
ва-Борисова Север-
ного задержал подо-
зреваемого в грабеже. 
По словам заявителя, 
его избил мужчина 
и отобрал деньги. 
Ущерб составил 21 ты-
сячу рублей. Заведено 
уголовное дело. 

НАГОРНЫЙ

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Сотрудники царицынского 
«Жилищника» готовятся к лет-
нему сезону. На смену перво-
цветам, которые радовали глаз 
весной, придут однолетние цве-
ты: петунии, бегонии, пеларго-
нии, солнечные таргетисы, бор-

довый и лимонный колиус, це-
нерария и агератум.
— Всего по району высадят бо-
лее 144 тысяч цветов. Половина 
работы сделана — уже 70 тысяч 
саженцев украшают наш рай-
он, — рассказывает начальник 
управления благоустройства 
государственного бюджетного 
учреждения «Жилищник» Ар-
тур Гусаинов, который тоже 
принял участие вместе со свои-
ми сотрудниками в посадке од-
нолетников — белых пеларго-
ний и малиновых петуний.
Во дворе дома № 2 по улице Ба-
кинская высадили более 100 са-
женцев однолетников. Цветы 
появились около станций метро 
«Кантемировская» и «Царицы-
но», в прогулочных обществен-
ных местах и во дворах домов. 
В ближайшее время планирует-
ся посадка цветов вдоль улицы 
Кантемировская. Все работы 
должны завершить до середины 
июня. 

Высаживать летние цветы начали в Царицыне. Уже в на-
чале июня клумбы украсят петуньи, бегонии и бархатцы.

Белая бегония под моим 
окном 

24 мая 2018 года. Начальник управления благоустройства ГБУ «Жилищник» 
района Царицыно Артур Гусаинов высаживает белые пеларгонии

22 мая 2018 года. Известный футболист, вратарь клуба «Локомотив» Маринато Гилерме посетил академию мини-футбола Нагорного района. Когда он вошел 
в зал, десятки детей тренировались перед будущими соревнованиями. Гилерме внимательно смотрел на их игру, после чего ребята пригласили его присое-
диниться к матчу. У самого Маринато на счету 245 игр, и он пришел поделиться с начинающими футболистами своим опытом. Ребят волновал вопрос: 
«Как же он отбивает такое количество мячей?». Секрет Маринато оказался прост — ему подсказывает интуиция, которая развивается благодаря большому 
количеству тренировок. После мастер-класса и беседы с ребятами футболист раздал автографы, а затем мальчишки по очереди пробивали ему пенальти. 
Никто не ожидал, что маленький Костя Скобелев, пришедший на мероприятие со старшим братом, окажется на поле. Но Гилерме показал класс и спас ребен-
ка от летящего мяча

ЦАРИЦЫНО

Корреспонденты «ЮГ» побывали на последнем звонке, забили пенальти Маринато 
Гилерме, посадили цветы в районе Царицыно и посетили «Урок префекта» 

Ежегодно в нашем 
районе высажива-
ется большое коли-
чество цветов. Каж-
дый день ко мне 

обращаются жители, кото-
рые не могут дождаться, ког-
да во дворе появятся одно-
летники. В некоторых дворах 
еще клумбы «голые», но мы 
на связи с «Жилищником» 
и решаем вопросы жителей.

ЛУИЗА СТАРОСТИНА
депутат муниципального округа 
Царицыно

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В школе собралось более ста че-
ловек: родители, выпускники, 
учителя. У всех на лицах были 
улыбки, слезы — от радости или 
ностальгии. Это их последний 
день в школе, а дальше экзаме-
ны — и все разлетятся кто куда.
— Это грустно и радостно, сме-
шанное чувство, — рассказыва-
ет выпускник Алексей Бло-
хин. — Я буду поступать в физ-
культурный. Хочу стать тре-
нером. 
У каждого из выпускников свой 
путь, главное — выбрать пра-
вильный. Хрупкая первокласс-
ница Аделина Плоцкая взяла 
в руки тяжелый колокольчик 

и дала старт взрослой 
жизни выпускникам. 

в руки тяжелый коло
и дала старт взрослой 

жизни выпускникам. 

11Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Ко Всемирному дню родителей 
сотрудники Досугово-спортивного центра 
«Мир молодых» устроят 5 июня чаепитие 
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По районам шагали  НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА, АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ, МАРИНА ЗАЙЦЕВА okruga@vm.ru

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Последний звонок прозвенел 24 мая для одиннадцати-
классников в актовом зале школы № 630. 

Вот и закончились 
школьные годы

ДОНСКОЙ

Калигула
4 июня, начало в 19:00

«Серпуховская»
«Театриум» на Серпуховке, 
Большой зал, ул. Павловская, 6

Московский губернский театр играет 
знаменитую пьесу экзистенциалиста 
Камю. С убойной хореографией 
и суперзвездами на подмостках. 
Калигула — первый красавец «в на-
шем королевстве» — сам Станислав 
Бондаренко.

Кое-что о том самом, 
и не только
8 июня, начало в 19:00

«Ленинский проспект»
Новый Арт-театр, 
Ленинский пр-т, 37а

Настоящий семейный спектакль, 
на который публика ходит много раз 
подряд и не может насмотреться. 
Говорят, что все дело в ностальгии... 
По самой прекрасной стране на све-
те — детству.

Приданое невесты
9 июня

«Коломенская»
Музей-заповедник «Коломенское», 
пр-т Андропова, 39, стр. 69

Что дарили на свадьбу в крестьянской 
среде 100 лет тому назад, покажут 
на выставке в Коломенском. Не только 
утюг и вышитые полотенца, но и сун-
дук с постельным бельем, и даже 
швейную машинку, что заняла место 
прялки. 

Петр Великий
10 июня, начало в 16:00

«Царицыно»
Музей-заповедник «Царицыно», 
Оперный дом, ул. Дольская, 1

Уникальная возможность услы-
шать редко исполняемую оперу 
французского композитора Андре 
Гретри, посвященную русскому 
императору Петру I. Партию царя-
плотника исполнит солист «Гели-
кон-оперы» Дмитрий Хромов.

Мы не замечаем, 
как вырастают дети. 
Будто вчера еще бе-
гали первоклаш-
ками по коридорам 

школы, и вот уже сегодня они 
выпускаются. Дальше их ждет 
взрослая жизнь. Теперь им са-
мим придется многому учить-
ся. Жизнь — это тоже хоро-
шая школа. Сейчас им нужно 
сдавать ЕГЭ, и мы усердно 
над этим работаем. 

МАРИНА КАРТЫШОВА
депутат муниципального округа 
Донской 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным ВЦИОМа  

Как вы относитесь к своему здоровью? 

68%
Стараюсь 
следить, 
но не всегда 
получается

19% 
Мало обращаю 
внимание

1% 
Затрудняюсь 
ответить

12%
Тщательно 
слежу 

Префект Южного округа 
столицы Алексей Челышев 
встретился со школьниками 
в рамках образовательного 
проекта «Урок с префек-
том». Он рассказал им о раз-
витии округа и о том, какие 
вопросы ему необходимо 
решать ежедневно.
— В нашем городе и в округе 
активно развивается транс-
портная инфраструктура. 
Ежедневно ведутся работы 
по ее улучшению, — расска-
зал ученикам префект. 
Ребята узнали, что в округе 
прошла реконструкция Вар-
шавского и Каширского 
шоссе. А в прошлом году за-
пустили движение по до-
рожной развязке, которую 

ждали все жители: по улице 
Подольских Курсантов с вы-
ходом на Элеваторную. Поя-
вился выезд на Липецкую 
улицу, который соединил 
Западное и Восточное Би-
рюлево. 
Префект рассказал и о стро-
ительстве метро.
— Восемь лет назад туннели 
метро рыл лишь один «чер-
вячок» — комбайн. Сейчас 
их уже 26, — рассказал 
Алексей Челышев.
В конце встречи ребятам 
вручили книги и благодар-
ность за активное участие 
в жизни округа. Отметим, 
что это третий урок в Мо-
скве, который проводят гла-
вы округов. 

Ученики школ № 1526 и № 979 побывали 
на «Уроке с префектом». Ребята узнали про его 
работу в нашем округе. 

Префект провел урок 
для активистов 

23 мая 2018 года. Префект Южного округа Алексей Челышев вру-
чает книгу ученице школы № 1526 Маргарите Огольцовой

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

Факультатив чувственности
4 июня, начало в 20:00

«Автозаводская»
Культурный центр ЗИЛ, 
ул. Восточная, 4, корп. 1

Танцевальная пластика языком артха-
уса. Кооператив «Айседорино горе», 
проповедующий наследие Айседоры 
Дункан, представляет мистерию под-
линной чувственности. В то время как 
композитор Илья Белоруков создает 
музыку в реальном времени.

ПОСЛУШАЕМ ПЕТРА 
ВЕЛИКОГО И УВИДИМ  
КАЛИГУЛУ

АФИША

«ЮГ» подготовили 
подборку мероприя-
тий, спектаклей и вы-
ставок, которые стоит 
посетить.

КОРОТКО

■ В районе Братеево 
очистили от вандаль-
ных надписей дом № 8, 
корпус 1, по улице Клю-
чевая.

■ Семь школьников 
из Бирюлева Восточно-
го приняли участие 
в квесте «Шпионские 
игры в Нескучном саду». 

■ В Булатниковском 
проезде в Бирюлеве 
Западном заменят ас-
фальт и установят но-
вые бордюры.

■ Летний читальный 
зал открылся в Дани-
ловском районе в куль-
турном центре «ЗИЛ».

■ 20 человек из района 
Зябликово приняли 
участие в спартакиаде 
для пенсионеров.

■ На остановках «Ры-
бокомбинат» Москво-
речье-Сабурова уста-
новили урны.

■ Студент Технологи-
ческого колледжа № 34  
Нагатина-Садовников 
стал лидером междуна-
родной олимпиады 
по ОБЖ.

■ В центре спортивной 
медицины Орехова-
Борисова Северного 
15 июня расскажут о со-
хранении здоровья де-
тей при занятии 
спортом.

■ В Орехове-Борисове 
Южном отремонтиро-
вали качели по просьбе 
жителей.

■ Спектакль «Три сере-
бряных волоска Всеве-
да» показали в библио-
теке № 151 района Чер-
таново Северное.

■ Спортивно-досуго-
вый центр «Высота» 
провел в Парке 30-ле-
тия Победы Чертанова 
Центрального семей-
ный праздник.

■ Нормативы «Готов 
к труду и обороне» сда-
ли ученики школы 
№ 540 Чертанова Юж-
ного.

24 мая 2018 года. Выпускник Алек-
сей Блохин держит первоклассницу 
Аделину Плоцкую
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Конкурс  мастерства 
«Московские мастера», 
ежегодно проводимый 
Московской федерацией 
профсоюзов совместно 
с правительством горо-
да, — одно из масштаб-
ных мероприятий, про-
славляющих рабочие, 
нужные городу специ-
альности, и поднимаю-
щих престиж высококва-

лифицированного 
труда. 

СПРАВКА — Эйфорию от осознания 
того, что остановившееся 
было сердце пациента снова 
бьется, а значит, он будет 
жить, вряд ли можно с чем-
то сравнить! — считает Але-
на. — Ради этого можно по-
терпеть любые сложности.
Алена любит не только лю-
дей, но и животных— па-
раллельно работает опера-
ционной сестрой в ветери-
нарной клинике. Просто 
один раз пришла делать 
прививку собаке, да так 
и осталась. 
— Конечно, мне до сих пор 
непривычно, когда после 
дежурства в больнице 
идешь оперировать кошек, 
собак, енотов и хорьков,— 
смеется она. — Но все это 
создает нужный контраст 
для меня и не дает замы-
литься ни глазу, ни сердцу.
И, вероятно, эта «незамы-
ленность» вдохновила уже 
сына Алены мечтать о рабо-
те в операционной.
— Я не отговариваю его, — 
уверяет она. — Да, это труд 

порой очень тяжелый. Но 
отдача такая, какую вряд ли 
испытаешь где-нибудь еще.
Ведь, по словам медицин-
ских сестер, ощущение при-
частности к таинству чело-
веческой жизни делает соб-
ственную жизнь наполнен-
ной. И не надо тратить вре-
мя на поиск смысла, когда 
он тут — на кончиках паль-
цев: в виде артерии, по кото-
рой снова побежала кровь, 
или сморщенной мокрой 
ладошки нового человека, 
нарушившего тишину опе-
рационной своим первым 
криком.

Жизнь 
на кончиках 
пальцев 

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

Завершился конкурс «Мо-
сковские мастера» среди ме-
дицинских сестер. Лучшей 
операционной сестрой ста-
ла Алена Соколова, из Боль-
ницы имени С. С. Юдина. 
Корреспондент «ЮГ» прове-
ла день с победительницей,  
узнала об особенностях 
профессии, выяснила секре-
ты мастерства.
Главный рабочий инстру-
мент медсестер — отличная 
память. Шутка ли: хранить 
в голове названия сотен ме-
дицинских приборов, где 
одних только скальпелей — 
несколько десятков.
— Операционные сестры 
считаются элитой среди 
всех сестер, — поясняет де-
вушка. — Просто нелегкая 
это работа, ее нужно полю-
бить, иначе выдержать этот 
бешеный ритм невозможно!

ОТ АППЕНДИЦИТА 
К РАНЕНИЯМ
Работают медицинские се-
стры сутками. Трудовой 
день Алены начинается 
в 8 утра. Она приходит, при-
нимает отделение, изучает 
план операций. Затем идет 
в операционную. В переры-
ве, если есть время, может 
пообедать. Правда, время 
бывает не всегда.

— Операции могут длиться 
очень долго. Во время про-
цесса из стерильного поме-
щения выйти нельзя, поэто-
му иногда на ногах прихо-
дится проводить большую 
часть суточного дежур-
ства, — рассказывает де-
вушка.
Сутки в отделении, как пра-
вило, четко делятся на две 
разные по динамике части.
— Так, днем мы чаще зани-
маемся плановыми опера-
циями: перитонитами, ап-
пендицитами, грыжами, — 
говорит Алена. 
Ночью же ситуация карди-
нально меняется — на сме-
ну перитонитам приходят 
травмы, полученные в ДТП 
или драках. 
— Это для нас самое «весе-
лое» время, — улыбается 
Алена. — Только закончишь 
одну операцию, как приво-
зят новых пациентов.

НАСЛЕДСТВЕННЫЙ ГЕН
Бабушка Алены тоже была 
медсестрой. Во время вой-
ны спасала раненых. Имен-
но она и вдохновила внучку 
поступать в медучилище.
И об этом девушка, кажется, 
еще ни разу не пожалела. 

Конкурс  масте
«Московские мас
ежегодно провод
Московской федер
профсоюзов совм
с правительством
да, — одно из мас
ных мероприятий
славляющих раб
нужные городу с
альности, и подн
щих престиж высо

лифицирова
труда. 

СПРАВКА

Лучшая 
операционная сестра 
после работы лечит 
кошек, собак, 
хорьков и енотов 

14 мая 2018 года. Алена Соколова, мед-
сестра ГКБ имени С. С. Юдина, признана 
лучшей операционной сестрой города. 
Правда, отмечать награду некогда —  
ждут пациенты

Школы профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний открылись в поликлиниках столицы. 
Записаться на занятия можно по направлению врача 

Транспортные услуги

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

Размещение 
рекламы

499 
557

0404
доб. 132, 135

Прием 
рекламных 
объявлений

Авиамоторная
495 6693155

Строительство и ремонт

Работа 
и образование

Мебель

 Реклама 

Недвижимость

■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп дорого. Т. 8 (929) 999-07-90

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Механические часы любое состояние, 
значки. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Покупка продажа. Т. 8 (916) 640-49-48

Кредиты, ссуды

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



13ИСТОРИЯ
Праздник «Я люблю тебя, Россия» проведут 
7 июня на спортивной площадке по адресу: 
Загородное ш., вл. 2 
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Мероприятие, приуроченное ко дню Святой Троицы, 
провели по инициативе группы милосердия православ-
ной общины Никольского храма под началом диакона 
Кирилла Марковского. 
— Многих из узников я знаю лично, не раз встречался 
с ними. И я знаю также, что эти люди, некоторые из ко-
торых осуждены пожизненно, остро нуждаются в нашей 
поддержке, — отметил Кирилл Марковский.
Все средства, собранные на ярмарке, будут переданы на 
помощь узникам российских тюрем и колоний.
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Благотворительную ярмарку по сбору средств 
для помощи заключенным провели служите-
ли храма Святителя Николая Мирликийского.

Помощь от храма 

Портрет полковод-
ца, генерала Алек-
сея Брусилова (1). 
15 мая 2018 года. Со-
трудницы музея-за-
поведника «Коло-
менское» Любовь 
и Ольга Савостьяно-
вы демонстрируют 
фотографии и дру-
гие материалы 
из личных архивов 
москвичей (2)

Экспонаты 
Первой 
мировой 
В музее-заповеднике «Коло-
менское» открылась вы-
ставка «Брусиловский про-
рыв». Она рассказывает об 
одной из самых ярких насту-
пательных операций и судь-
бах участников Первой ми-
ровой войны, крестьян села 
Коломенское и близлежа-
щих деревень.
 
БРУСИЛОВА ОБЕРЕГАЛИ 
СВЯТЫЕ ОБРАЗЫ
— У нас представлены уни-
кальные экспонаты, — по-

АЛЕКСЕЙ 
ПИЩУЛИН   
okruga@vm.ru 

ясняет куратор выставки 
Светлана Гусева. — Можно 
увидеть страницы дневника 
императора Николая II с за-
писью от 23 и 24 мая (нача-
ло наступления русских 
войск), телеграммы и фото-
графии с фронта, свидетель-
ство о рождении Алексея 
Брусилова, его портрет 
с дарственной надписью 
племяннице Ксении, фото 
со второй супругой.
Впервые продемонстриро-
ваны личные вещи Алексея 
Брусилова из собрания Гос-
архива России — две иконы, 
с которыми военачальник 
не расставался на фронте, 
и его полевые погоны.

РУЖЬЕ ВМЕСТО ПЛУГА
Отдельный раздел экспози-
ции посвящен жителям Ко-
ломенского, которые при-
нимали участие в войне.
— Многие москвичи — быв-
шие жители сел Коломен-
ское, Дьяковское, деревень 
Новинки, Нагатино, Садо-
вая Слобода — сохранили 
и передали нам старые фо-
тографии родственников, 
воевавших на разных фрон-
тах, — отметила хранитель 
фонда фотоматериалов му-
зея Ольга Савостьянова.
По ее словам, из крестьян-
ских семей Коломенского 
были мобилизованы три 

брата Конторниных — Гри-
горий, Андрей и Василий. 
На войну отправились сы-
новья Ивана Перетряхина, 
Чиминых, Зарубиных. 
В Варшавской крепостной 
артиллерии служили Васи-
лий, Михаил, Иван Буровы.
— Нам удалось выяснить 
еще несколько имен, — до-
бавила Ольга Петровна. — 
Например, братьев Ивана 
и Федора Слепушкиных из 

Воробьева. Воевал и житель 
села Зюзино — солдат 35-го 
Сибирского стрелкового 
полка Трепыхалин. Многие 
из них оказались в плену.

КРЕСТЬЯНСКАЯ ВОЛЯ
Из семьи Шипкиных, жив-
ших в деревне Садовая Сло-
бода, на фронт ушли сра-
зу два брата — Михаил 
и Сергей. Михаил служил 
санитаром. Сергей выбрал 
путь военного, окончил 
школу прапорщиков. Полу-
чил должность фельдфебеля 
третьей роты 14-го пехотно-
го Олонецкого полка. В боях 
при Мазурских озерах в Гер-
мании в августе 1914 года 
он попал в плен в немецкий 
лагерь Котбус, где пробыл 
до 7 марта 1919 года.
— Кормили там плохо, гни-
лой брюквой, и поэтому он 
запомнил, как его другу 
Фернанду пришла из Фран-
ции посылка с шоколадом 
и галетами. Весь лагерь тог-
да попробовал эти лаком-
ства, пил какао, — рассказа-
ла его дочь Людмила Шип-
кина. — Немцы вербовали 
здоровых пленных на хозяй-
ственную работу, заставля-
ли трудиться не жалея сил, 
но зато кормили горячим 
«зуппе» (суп.  — «ЮГ»). Из 
плена отец пришел в Москву 
пешком накануне Пасхи 
1919 года, ему дали подо-
рожную через Международ-

ный Красный Крест. Шел че-
рез Польшу, а оттуда через 
Карпатские горы в Россию. 
По дороге был захвачен вен-
герскими революционера-
ми, задержан и направлен 
в Будапешт. Оттуда про-
брался на Украину, где все 
еще шли бои между бело-
гвардейскими и красными 
войсками.
Еще одна история — от не-
вестки участника Первой 
мировой войны Алексея Го-
рохова-Гробова.
— Отец моего мужа Алексей 
Прохорович родился в 1890 
году, он был старообрядец. 
В 1913 году был взят на во-
енную службу в 55-й запас-
ной пехотный батальон 
в Москве, где служил рядо-
вым, затем ефрейтором до 
1916 года. Отсюда был от-
правлен на Западный фронт 
в 5-й Киевский гренадер-
ский полк, воевал до конца 
марта 1917 года, — вспоми-
нает Зинаида Горохова-Гро-
бова. — В июле он начал 
учебу в Омской школе пра-
порщиков, которую не 
окончил в связи с ее расфор-
мированием, был выпущен 
юнкером в октябре 1917 
года. Затем Алексей Прохо-
рович вместе с женой уехал 
из Коломенского на Украи-
ну, а в 1922 году вернулся 
обратно в Коломенское. 
Расстрелян на Бутовском 
полигоне в 1937 году.

Выдающийся полково-
дец, генерал Алексей 
Брусилов имел в своем 
распоряжении свыше 
600 тысяч бойцов, более 
2 тысяч орудий. Грозная 
армия Российской импе-
рии совершила прорыв 
хорошо  укрепленных 
позиций австро-венгер-
ской армии. В результате 
фронты продвинулись 
от 80 до 120 километров 
вглубь территории про-
тивника. Войска Бруси-
лова заняли почти всю 
Волынь, почти всю Бу-
ковину и часть Галиции. 
Крупнейшее сражение 
Первой мировой войны 
по суммарным потерям.

КСТАТИ

Впервые представлены 
личные вещи 
генерала — две иконы 
и полевые погоны 
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Мероприятие «Библиотека на скамейке» проведут 
6 июня сотрудники библиотеки № 148 им. Ф. И. Тютчева 
в сквере на Чонгарском бульваре, начало в 11:00 
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Очень трудно было моим 
родителям. Папа был успеш-
ным специалистом в Харь-
кове, а на Урале все «отстра-
ивали» заново. Им при-
шлось начинать жизнь с чи-
стого листа.
Мое самое главное испыта-
ние было связано с тем, что 
за увлечение джазом (как 
тогда говорили, «вредной 
музыкой») меня выгнали из 
музыкального училища 
в Челябинске. Сегодня, 
оглядываясь назад, могу 
сказать, что это оказалось 
благом. Если бы я окончил 
училище, стал бы зауряд-
ным пианистом в Челябин-
ске или другом провинци-
альном городе, а так у меня 
были дерзость, амбиции, 
желание играть джаз любой 
ценой. 
На вашем юбилейном концер-
те в Доме музыки Карен Шах-
назаров сказал о вас много 
теплых слов. Расскажите, по-
жалуйста, о вашем сотрудни-
честве. 
С Кареном мы сделали семь 
картин, которые полюбили 
зрители. Потом он стал сни-
мать фильмы с политиче-
ским подтекстом, и музыку 
к ним писали другие компо-
зиторы. Наши общие с Ка-
реном фильмы — очень че-
ловечные, добрые, в них 
много юмора и музыки. 
Люб лю Карена еще за то, 
что в нем нет эпатажности. 
Сейчас я готовлю вечер, на 
котором будут исполняться 
все произведения из филь-
мов Карена Шахназарова. 
Но это будет осенью.

Кстати, сцена из фильма 
«Мы из джаза» снималась 
в «Царицыне»? 
Да, только я не участвовал 
в съемках. Я очень люблю 
старинные усадьбы Москвы 
и Подмосковья, особенно 
с такой историей, как у «Ца-
рицына». Но сейчас моя 
жизнь сосредоточена на му-
зыке: концерты, фестива-
ли, студенты. Друзьям тоже 
нужно уделить вни мание. 
А с кем из артистов дружите, 
если не сек рет? 
Со всеми, с кем работал 
и работаю всю жизнь. Со 
многими музыкантами 
наши отношения стали уже 
почти родственными. 
А врагов у меня нет.
Вы уделяете большое внима-
ние не только концертной, 
но и педагогической деятель-
ности. Ваши ученики высту-
пают и в России, и далеко 
за ее пределами. И на юби-
лейном концерте они тоже вас 
поздравляли. 
Большинство участников 
джазовых коллективов, при-

нимавших участие в кон-
церте, — это мои студен-

ты, выпускники джазо-
вой кафедры Акаде-
мии музыки имени 
Гнесиных, где я ру-
ковожу оркестро-
вым классом. Поэто-
му здесь между нами 
присутствует какое-
то особенное род-
ственное ощущение 
и огромное желание 
увидеться друг с дру-
гом. Хочу отдельно упо-
мянуть Ларису Долину, 
которая считает себя 
моей ученицей и часто 
называет меня «мой 
гуру». Наш совместный 
творческий путь начался 
еще в 1970-х годах. 
Большое значение в ее 
творческом росте 
и по пулярности сы-
грали наши проекты 
и фильмы, в созда-
нии которых она 
участвовала, «Мы 
из джаза», «Зимний 
вечер в Гаграх». 
Нас с ней по сей 
день связывают 

Недавно народный артист 
России Анатолий Кролл 
отметил 75-летие. О том, 
что его связывает с героем 
фильма «Мы из джаза» — 
первой кинокартины, 
к которой он писал музы-
ку, — дирижер рассказал 
корреспонденту «ЮГ».

Анатолий Ошерович, у вас 
в этом году двойной юбилей: 
вторым знаменательным со-
бытием стало 60-летие твор-
ческой деятельности. В чем 
секрет вашей бодрости и хо-
рошего настроения? 
С того момента, как музыка 
вошла в мою жизнь, а было 
это очень давно, нахожусь 
под действием этой «вакци-
ны». Всю жизнь занимаюсь 
музыкой, и она для меня 
все. В 17 лет уже руководил 
оркестром в Узбекистане. 
Говорят, что я стал самым 
молодым руководителем 
оркестра за всю мировую 
историю. Как ни странно, 
но в семье никто до меня не 
имел отношения к музыке. 
Папа — строитель, мама — 
домохозяйка.
Тогда расскажите, как это 
случилось? 
Во время Великой Отече-
ственной войны мою семью 
эвакуировали из Харькова 
в Челябинск. Там я и родил-
ся в 1943 году. Приехали 
почти без вещей. Сначала 
в бараке, где мы жили, по-
явилась старенькая мебель, 
а после нее — пианино. Од-
нажды я подошел к нему, 
поднял крышку, нащупал 
замерзшими пальчиками 
клавиши и стал что-то на-
игрывать. С тех пор лучшее, 
что было в моей жизни, свя-
зано с музыкой. 
С какими главными трудно-
стями в жизни вы столкну-
лись? 

Есть ли между Костиком, ге-
роем фильма «Мы из джаза», 
снятого Кареном Шахназаро-
вым, и вами общие черты? 
Можете ли назвать себя его 
прототипом?
Только отчасти. У него по-
хожая судьба: его, как 
и меня, за увлечение джа-
зом выгнали из музыкаль-
ного училища. Но об этом 
факте я узнал уже на съем-
ках фильма. Он по-че ло ве-
чески мне симпатичен. Но 
на этом наше сходство за-
канчивается. 

очень теплые отношения. 
Даже в указе президента 
Российской Федерации 
о присуждении звания на-
родного артиста России 
наши фамилии стояли ря-
дом. 
Следите ли вы за фильмами 
молодых режиссеров? Воз-
можно, пишете музыку 
к фильмам дипломников? 
Я член правления Гильдии 
кино, и все кинопроцессы 
отслеживаю. Сейчас музы-
ку к фильмам почти не 
пишу. Но если фильм инте-
ресный и я им проникнусь, 
готов сочинить музыку.
Простите, а вы можете напи-
сать музыку к студенческому 
фильму бесплатно? 
Деньги меня никогда не ин-
тересовали и не интересу-
ют. Мне жаль людей, кото-
рые помешаны на деньгах. 
Это самое мелкое и неинте-
ресное, что есть в нашей 
жизни. Меня ин тересовали 
только чувства, идеи, мыс-
ли, поиски смысла.
Каким правилом вы руковод-
ствуетесь в жизни? 
Надо уметь улыбаться при 
любых обстоятельствах и не 
погружать себя в уныние. 
Улыбайтесь, господа, улы-
байтесь, — как сказал герой 
фильма Марка Захарова 
«Приключения барона 
Мюнхгаузена».

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

Джазовый  дирижер , 
композитор, пианист, 
аранжировщик Анатолий 
Кролл приобрел между-
народную известность, 
будучи одним из самых 
молодых и успешных 
руководителей оркестра 
СССР. Многим запомни-
лось участие оркестра 
в фильмах «Мы из джа-
за» и  «Зимний  вечер 
в Гаграх». В 2003 году на 
«Площади Звезд» в Мо-
скве заложена именная 
звезда в его честь. 

ДОСЬЕ

Съемки картины Карена 
Шахназарова проходили 
на юге столицы — 
на территории музея-
заповедника «Царицыно» 

29 мая 2014 года. 
Анатолий Кролл 
во время юбилей-
ного концерта 
«70 + 80 = джаз» (1). 
28 февраля 
2015 года. Дирижер 
Кролл (справа) 
на репетиции фе-
стиваля «Очарова-
ние джаза» (2) 2
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честве. 
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картин, которые полюбили 
зрители. Потом он стал сни-
мать фильмы с политиче-
ским подтекстом, и музыку 
к ним писали другие компо-
зиторы. Наши общие с Ка-
реном фильмы — очень че-
ловечные, добрые, в них 
много юмора и музыки. 
Люб лю Карена еще за то, 
что в нем нет эпатажности. 
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Анатолий 
Кролл: 
Я тот самый 
Костик — 
герой фильма 
«Мы из джаза» 

 Народный артист России, 
 дирижер и композитор 
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Юбилейная экологическая акция-фестиваль «Спасем 
Покровский парк от вандализма» состоится 2 июня 
по адресу: 3-й Дорожный пр-д, 5, стр. 7 
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РЕЦЕПТ

ЯГОДНЫЙ ЛЕД
■ Клубника 300 г ■ Голубика 200 г ■ Апельсиновый 
сок 200 мл ■ Сахар 100 г ■ Лимонный сок ■ Мята

Лето неумолимо приближается. И хотя жары пока 
еще нет, но подумать о том, как будем охлаждать себя 
в зной, уже можно. Тем более что сделать это очень 
просто. Что может быть лучше ягодного льда (1), ко-
торый сделали сами? Ничего! 
Ягоды можно использовать самые разные. Не бой-
тесь экспериментировать. Мы, например, взяли 
клубнику и голубику. Ягоды хорошо помойте и очи-
стите от плодоножек. Далее превратите их в пюре при 
помощи блендера. Затем  процедите, чтобы избавить 
сок от мелких семечек, в конце концов на зубах ниче-
го не должно скрипеть. Добавьте сок одного лимо-
на (2) и пару веточек мяты, чтобы у мороженого был 
еще более освежающий эффект. Еще раз измельчите 
все в блендере (3). Теперь самое время разлить все по 
формам. Если у вас нет специальных формочек — не 
переживайте, можно использовать пластиковые ста-
канчики из-под йогурта. 
Кстати, можно сделать мороженое двухцветным. Раз-
лейте красную часть сока примерно до середины фор-
мочек, уберите в морозилку на ночь. А утром долейте 
сок апельсина и вновь уберите лакомство в моро-
зильную камеру. Дайте льду застыть, и можно попро-
бовать. Приятного аппетита!

Летом у школьников и сту-
дентов много свободного 
времени. Проводить его за 
играми и виртуальным об-
щением — далеко не луч-
ший вариант. Гораздо инте-
реснее встретиться с дру-
зьями. Надоело гулять по 
улицам Москвы, скверам 
и паркам? Посетите город-
ские фестивали. В Южном 
округе летом проводится 
немало интересных меро-
приятий.

24 июня в «Царицыне» 
пройдет IV Международный 
день йоги. Для гостей откро-
ется более 30 площадок для 
практических занятий. Они 
смогут посетить уроки по 
разным направлениям 
йоги, лекции о правильном 
питании и здоровом образе 
жизни, попробовать вегета-

рианские блюда, приготов-
ленные по старинным ре-
цептам Индии. 
С 9 по 19 августа нас ждет 
фестиваль «Времена и эпо-
хи». В столице будут разби-
ты лагеря реконструкторов, 
появятся тематические пло-
щадки. Гости фестиваля 
увидят рыцарские битвы.

С 18 по 19 августа 
в Братеевском ка-
скадном парке 
пройдет между-
народный фести-
валь пиротехни-
ческого искус-
ства «Ростех». 
Днем посетите-

лей ждут спортивные, твор-
ческие активности, квесты 
и игры для всей семьи, вы-
ступления музыкальных ис-
полнителей, фудкорты. 
С 21:00 начнется пиротех-
ническое соревнование, на 
котором восемь междуна-
родных команд представят 
свои шоу. 
Главным событием лета 
станет фестиваль «Москов-
ское лето. Цветочный 
джем», который пройдет 
с 30 августа по 9 сентября. 
Можно попробовать сотни 
сортов варенья и мороже-
ного ручной работы, поуча-
ствовать в мастер-классах.

Навстречу 
лету 

Южный округ 
порадует большим 
количеством 
фестивалей 

21 июля 2017 года. Фестиваль «Московское лето. Цветочный джем» каждый год радует своих посетителей не только красивыми арт-
объектами и инсталляциями, но и сотнями сортов мороженого ручной работы, в том числе с неожиданными сочетаниями вкусов

1

2 3

ТАТЬЯНА 
САФОНОВА   
okruga@vm.ru 
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Шашечный турнир, посвященный Дню 
защиты детей, проведут 7 июня по адресу: 
Каширское шоссе, 58, корп. 2. Начало в 17:00 

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Префектура 
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административного 
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26 мая 2018 года. Игра на ложках,  танец «ковырялочка», русские народные песни — все это можно было увидеть на фольклорном фе-
стивале «Коломенский хоровод» в музее-заповеднике «Коломенское». На фото (слева направо) Даниил Живайкин, Софья и Анна Бе-
ловы из ансамбля «Жаворонки» исполняют русскую народную песню про казака и играют на ложках. Песни и пляски можно было ли-
цезреть на территории Музея деревянного зодчества. Пожалуй, это единственный музей под открытым небом в Москве, где можно 
увидеть историю архитектуры Древней Руси. Фестиваль продолжится с 10 по 12 июня

ТАНЦУЙ, МАРУСЯ

КОНКУРС

Народный 
корреспондент 

Сайт и газета «Южные горизонты» прово-
дят конкурс. Поделитесь с нами снимком не-
обычного и яркого события, которое вам 
удалось запечатлеть в Южном округе, и рас-
скажите о нем в нескольких словах. Опубли-
куйте фотографию на своей странице в «Фейс-
буке», «ВКонтакте», Instagram с хештегом 
#УдивительныйЮГ или пришлите нам на поч-
ту ug@vm.ru 

Конкурс продлится в течение года. Каждый 
месяц мы будем отбирать самые интересные 
фотографии и награждать их авторов приза-
ми. Работы лучших «народных корреспонден-
тов» мы опубликуем в газете «Южные гори-
зонты». А главным призом в конце года станет 
велосипед!

 #УдивительныйЮГ 

Каждый день рядом с нами 
происходит масса событий. 
Достаточно выйти на улицу 
и посмотреть повнимательнее. 
А увидев что-то интересное, 
пишите нам об этом 
и присылайте фото на почту 
ug@vm.ru с пометкой «Народный 
коррес пондент». Или просто 
расскажите нам, а мы приедем 
и сами сфотографируем 
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